



14 DE FEBRERO DE 2022

BIDEN ADVIERTE A PUTIN DE “COSTOS SEVEROS” SI INVADE UCRANIA



Fuente: AP News

13/02/2022 - Joe Biden, presidente de Estados Unidos, sostuvo una llamada telefónica con su homólogo ruso, Vladimir Putin, en la que indicó que su país y aliados responderán “enérgicamente” e impondrán costos “rápidos y severos” si Rusia ataca a Ucrania. Por otra parte, Biden mantuvo una llamada con Volodimir Zelenski, presidente ucraniano, quien insistió en que cuentan una “protección segura y confiable”. Sin embargo, según hallazgos recientes de los servicios de inteligencia de Estados Unidos y Europa, Rusia podría emprender acciones contra el ejercicio militar ucraniano programado para el martes, en una operación de “bandera falsa”. En tanto, un funcionario estadounidense actualizó el cálculo sobre los efectivos rusos emplazados cerca de las fronteras de Ucrania a más de 130,000.

Mientras tanto, la Embajada estadounidense en Ucrania anunció que llegaron a Kiev dos aviones con armamento para reforzar al Ejército. Además, Ucrania también recibió un cargamento de sistemas de misiles antiaéreos Stinger, procedentes de Lituania. Por su parte, Olaf Scholz, canciller de Alemania, viajará esta semana a Ucrania y Rusia para intentar disminuir la tensión. Por su parte, el Gobierno australiano suspendió temporalmente las operaciones en su embajada en Kiev, un día después de pedir a sus ciudadanos salir de Ucrania. En un comunicado, Marise Payne, ministra de Exteriores de Australia, dijo que las operaciones de la embajada se trasladarían “temporalmente” a la ciudad ucraniana de Lviv, cerca de la frontera con Polonia. Además, distintas

aerolíneas cancelaron o desviaron vuelos hacia Ucrania, aunque Serhii Nykyforov, portavoz presidencial de Ucrania, dijo que el país no ha cerrado su espacio aéreo.

AP News <https://bit.ly/3sBNfyY> ; <https://bit.ly/3JmG7NG> ; <https://bit.ly/36cETq4>; <https://bit.ly/3Bg8bzy>
Europa Press <https://bit.ly/3uJAxAP> ; <https://bit.ly/34EVv9x>

POLÍTICA EXTERIOR

MÉXICO, CANADÁ Y ESTADOS UNIDOS CELEBRAN DIÁLOGO SOBRE POLÍTICA DE DROGAS

11/02/2022 - Representantes de los gobiernos de México, Canadá y Estados Unidos celebraron de forma virtual la Quinta Reunión del Diálogo de América del Norte sobre Política de Drogas (NADD, por sus siglas en inglés). Este mecanismo es un foro trilateral para responder a las amenazas en materia de drogas que enfrenta la región. Los tres países indicaron que trabajarán en conjunto para adoptar un marco de atención integral, fortalecer el intercambio de información para combatir la producción y el tráfico ilegal de drogas, así como cooperar para detener actividades contra las finanzas ilícitas.

Secretaría de Relaciones Exteriores <https://bit.ly/33IGoBg>

EL CANCELLER EBRARD PARTICIPO EN LA CUMBRE INTERNACIONAL SOBRE OCÉANOS

11/02/2022 – El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, participó en la Sesión de Alto Nivel de la Cumbre Internacional sobre la Protección y la Preservación de Mares y Océanos, celebrada en Brest, Francia, a convocatoria del presidente Emmanuel Macron. El objetivo de este encuentro fue incrementar el desarrollo de iniciativas internacionales para proteger los ecosistemas marinos, combatir la contaminación de los océanos y hacer frente a los impactos del cambio climático. Asistieron unos 30 jefes de Estado y Gobierno, quienes expresaron también su compromiso de proteger la alta mar y la gobernanza de los océanos.

Secretaría de Relaciones Exteriores <https://bit.ly/3p7Wpm7> Euronews <https://bit.ly/3gJ5Gfx>

AMÉRICA DEL NORTE

EE. UU. SUSPENDE IMPORTACIÓN DE AGUACATE MEXICANO

13/02/2022 – El Servicio de Inspección Sanitaria de Plantas y Animales del Departamento de Agricultura de Estados Unidos (APHIS-USDA) decidió pausar, hasta nuevo aviso, las actividades de inspección de aguacate en Michoacán. Esta determinación se tomó después de que uno de sus oficiales, quien realizaba la labor de inspección en Uruapan, Michoacán, recibió una llamada de amenaza a su teléfono celular oficial. APHIS-USDA reportó que se lleva a cabo una investigación para evaluar la amenaza y determinar las medidas de mitigación para garantizar la integridad física de su personal que labora en Michoacán. De acuerdo con el Plan de Trabajo para la exportación de aguacate Hass de México a Estados Unidos (PT), personal de la agencia sanitaria estadounidense inspecciona el aguacate que se va a exportar y, una vez autorizado, se moviliza a los empaques para su acondicionamiento.

Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural <https://bit.ly/3sF8Eaz> AP News <https://bit.ly/34WfyQE>

CANADÁ TERMINA CON EL BLOQUEO EN LA FRONTERA CON EE. UU.

11/02/2022 – Canadá movilizó a efectivos policiales para desalojar el bloqueo en el puente Ambassador, ubicado en Windsor, Ontario en el que participaban camioneros que se oponían a las medidas anticovid que estableció el gobierno canadiense. Previamente, en una conversación telefónica, el primer ministro Justin Trudeau, le aseguró al presidente de Estados Unidos, Joe Biden, que su gobierno “pondría fin al bloqueo del puente”. Este paro ha causado graves perjuicios a sectores clave de la economía de ambos países como la industria automotriz, la manufactura industrial y la agricultura. Más del 25 % del comercio bilateral pasa por el puente. Entre 8,000 y 10,000 camiones transportan a diario bienes por valor de 300 millones de dólares.

Infobae <https://bit.ly/3uOCAUw> El País <https://bit.ly/3LvDwTr>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

DETIENEN A OPOSITORES EN CUBA

13/02/2022 - Berta Soler, líder del colectivo disidente cubano de las Damas de Blanco, y su marido, Ángel Moya, fueron detenidos, denunció María Cristina Labrada Varona, integrante del consejo de dirección de la organización opositora. Se trata del cuarto fin de semana consecutivo en el que se denuncian arrestos, desde que el grupo anunció que retomaba sus protestas dominicales para exigir la liberación de los detenidos por las manifestaciones antigubernamentales de julio pasado. La Unión Europea y organizaciones como Human Rights Watch y Amnistía Internacional criticaron la oleada de “arrestos políticos”.

Swissinfo.ch <https://bit.ly/3HPXqX0>

OPOSICIÓN EN VENEZUELA HACE UN LLAMADO “EN FAVOR DE LA UNIDAD”

12/02/2022 - Los partidos de oposición en Venezuela realizaron una concentración en la capital venezolana en la que hicieron llamados “a favor de la unidad” para poner fin a “más de dos décadas de gobiernos socialistas”. Juan Guaidó, líder de la oposición, exhortó a las personas reunidas a que se “unan y luchen” para adelantar los comicios presidenciales antes de la votación prevista para 2024. Asimismo, Guaidó llamó a negociar con el Gobierno para concretar la realización de elecciones “libres y justas”, y que haya garantías de que se respeten los resultados. Al discurso de Guaidó le siguió una breve marcha de miembros de diversos partidos de oposición.

AP News <https://bit.ly/34TvIzJ>

BOLSONARO VIAJARÁ A RUSIA PARA REUNIRSE CON PUTIN

13/02/2022 - Jair Bolsonaro, presidente de Brasil, confirmó que viajará a Rusia para encontrarse con Vladimir Putin, presidente ruso, el próximo miércoles 16 de febrero. Asimismo, indicó que para su país, Rusia “es un país estratégico” pues dependen de sus fertilizantes”. El mandatario brasileño hará escala en Europa, donde se encontrará con Annalena Baerbock, ministra de Exteriores alemana, y con Viktor Orbán, primer ministro de Hungría.

Notimérica <https://bit.ly/3sKmXea>

EUROPA

STEINMEIER ES REELEGIDO COMO PRESIDENTE DE ALEMANIA

13/02/2022 – El presidente alemán Frank-Walter Steinmeier fue reelegido por la mayoría de la asamblea formada por miembros de la Cámara baja del parlamento alemán y por representantes de los 16 estados de Alemania para un segundo periodo quinquenal. El mandatario socialdemócrata se desempeñó como ministro de exteriores durante el mandato de Angela Merkel y como jefe de despacho bajo el gobierno de Gerhard Schroeder. El canciller, Olaf Scholz, se refirió a Steinmeier tras la votación como “el presidente correcto en el momento preciso”.

AP News <https://bit.ly/3JkiZPK> El País <https://bit.ly/3gPcHve>

SUIZA RECHAZA PROHIBICIÓN DE EXPERIMENTACIÓN CON ANIMALES

13/02/2022 – El electorado suizo rechazó una propuesta de activistas por los derechos de los animales para convertir a su país en el primero en prohibir los experimentos médicos y científicos con animales. En el referéndum, realizado bajo democracia directa, solo el 21 % de los votantes se mostró a favor de la prohibición de la experimentación con animales, con un 79 % en contra. Los partidarios de la iniciativa pretendían detener las pruebas, argumentando que “no son éticas”, pero la oposición farmacéutica del país advirtió sobre “el daño económico que podría causar tal prohibición”.

Reuters <https://reut.rs/3rNg8Jk>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

BLINKEN SE REÚNE CON CANCELLERES DE COREA DEL SUR Y JAPÓN

12/02/2022 – El secretario de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken, se reunió con los cancilleres de Japón y Corea del Sur en Hawái tras las pruebas de misiles realizada por Corea del Norte a principios de este año. Los tres funcionarios emitieron un comunicado donde exhortan a Corea del Norte a iniciar un diálogo y poner fin a sus “actividades ilegales”. Corea del Norte ha rechazado la propuesta de reanudar la diplomacia y ha mostrado molestia por las sanciones y maniobras militares que Estados Unidos y Corea del Sur realizan con regularidad llamándolas “políticas hostiles”.

AP News <https://bit.ly/3LyuWDq>

LA SUPREMA CORTE IRAQUÍ FACULTA A BARHAM SALÍ PARA SEGUIR COMO PRESIDENTE DEL PAÍS

13/02/2022 – El Tribunal Federal Supremo de Irak anunció que extenderá el mandato de Barham Salí hasta que las elecciones presidenciales puedan celebrarse. Los comicios se aplazaron tras el boicot de los principales partidos políticos kurdos y por grupos suníes, que buscan evitar la presencia de la coalición chiita “Estado de Derecho” liderados por Nuri al-Maliki, en el futuro gobierno. Actualmente, Barham Salí es el único candidato presidencial después de que el Tribunal Supremo suspendió la candidatura del exministro de finanzas Hoshiar Zebari tras su vinculación en casos de corrupción.

Europa Press <https://bit.ly/3rLSrRL>

OPOSITORES BUSCAN CAMBIAR EL SISTEMA POLÍTICO EN TURQUÍA

13/02/2022 - Los líderes de seis partidos políticos de oposición en Turquía se reunieron para formar una estrategia para cambiar el sistema político del país. Los dirigentes declararon en un comunicado que Turquía atraviesa “su más profunda crisis económica y política”. El grupo culpa al sistema presidencial ejecutivo, que se aprobó en 2017 y que le permitió al mandatario Recep Tayyip Erdogan mantenerse en el poder. Finalmente, los líderes afirmaron que tienen por objetivo cambiar a “un sistema parlamentario fortalecido” y que el 28 de febrero publicarán detalles del acuerdo.

AP News <https://bit.ly/3Lwxn9G>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

EMISARIA DE LA ONU SE REÚNE CON LOS DOS DIRIGENTES DE LIBIA

13/02/2022 - Stephanie Williams, emisaria de la ONU, se reunió en Libia con los dos dirigentes Fathi Bashagha y Abdelhamid Dbeibah. El 10 de febrero pasado, el Parlamento nombró primer ministro a Fathi Bashagha, en sustitución de Abdelhamid Dbeibah, quien se negó a ceder el poder “por el momento”. Williams se reunió en Trípoli con Dbeibah, a quien le recalcó “la importancia de que todos los actores preserven la estabilidad”. Asimismo, la emisaria se reunió con el primer ministro designado, Fathi Bashagha, a quien subrayó la necesidad de “avanzar de forma inclusiva, transparente y consensual”. Bashagha tiene como plazo hasta el 24 de febrero para formar gobierno y someterlo al voto del parlamento.

Infobae <https://bit.ly/3JpE2Rb>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración
Diana Alicia Garfias Soriano
Valeria Yunuen Prado Aguilar (Servicio Social)
Oscar Donald López Quiñones (Prácticas Profesionales)

Febrero de 2022



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>